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肿瘤医院承办第二届全国肿瘤核医学新技术研讨会 

作者：倪洪珍 来源：肿瘤医院 发布时间：2010-12-06   中字体

核医学，一个似乎离百姓非常遥远的名词，但是一提及PET/CT，或许它的知晓度将远远高于前

者。值此中华医学会核医学分会成立30周年之际，肿瘤医院作为肿瘤核医学组长单位，近日在沪承

办了第二届全国肿瘤核医学新技术研讨会。会上，肿瘤医院院长、中国抗癌协会副理事长蒋国梁教

授祝了欢迎词，中华医学会核医学分会主任委员田嘉禾教授、前任主委匡安仁教授、候任主委黄钢

教授纷纷到场并致词。

在肿瘤医院核医学科主任章英剑教授主持的开幕式上，蒋院长向与会者表达了诚挚的欢迎。他

表示，分子影像学是医学领域的热点，核医学则是分子影像学的代表。我院自引进PET/CT后，核医

学在肿瘤分期、疗效判断等方面发挥着重要的作用。为了更好地发挥核医学的分子影像作用，我院

还将引进小动物PET/CT和小动物SPECT/CT，通过生物医学转化性研究，不断推动核医学和临床肿瘤

学的发展与进步。匡安仁教授向与会者透入了两个讯息：1.将《中华核医学会杂志》改名为《中华

核医学及分子影像杂志》，以拓展核医学的领域和稿源，2.把原本的双月刊改为单月刊，加快稿件

处理和出版速度，以第一时间将最新的核医学信息传递给全国的同仁。黄钢教授表示，自从PET/CT

运用于肿瘤临床，核医学和肿瘤学得以迅猛发展。核医学的发展迎来了前所未有的春天，同时也意

味着迎来巨大的机遇与挑战。但是要想真正实现跨越式发展，第一要务就是要将PET/CT普及化，运

用于普通人群，进行一些早期的筛查工作。最后，田嘉禾教授理性地分析了核医学当今的发展历

程，并指出攻克肿瘤并不是仅仅靠几次研讨会就能一举成功，相反，它需要经过几代人的共同努

力。他希望，与会专家能够就核医学影像在新药发现、治疗评价、靶点定位等热点问题各抒己见，

实现相互配合及协调发展，形成纵横交错，分合兼备的知识提升网络体系，相互启发，共谋发展。

在本次大会的主题报告中，肿瘤医院蒋院长《肿瘤粒子放疗》的报告受到了与会者的高度关

注。他指出正在进行的调强放疗虽然先进，但仍不可避免地导致正常组织一定剂量的辐射，增加白

血病等风险。可喜的是，当今有一种新型的放疗技术—重粒子，其杀伤细胞的能力比光子射线要高

三倍。如在治疗过程中，让PET/CT参与其中，即能对治疗效果有个直观，明了的评价和判断。通过

现场模拟图，我们能够清晰地发现，两位骨髓瘤患者在接受了调强和粒子放疗后，PET/CT的成像结

果迥然不同。前者除了骨髓部位受到了大剂量的照射外，心肺等正常部位也呈现了低剂量的照射痕

迹。相反，第二位患者的PET/CT图像则向与会者展示粒子治疗的“精确定位”、“剂量适中”，单

一地在骨髓上呈现一条明显的照射线。这个前沿性的研究证实核医学分子影像在肿瘤放疗中发挥了

“参谋长”和“军师”的作用。随着今后质子重粒子放射治疗的普及和推广，核医学对决定粒子剂

量和疗效评估上将起着举足轻重的作用，核医学医生的报告和决定将直接影响临床医生的治疗决

策。

为期两天的学术研讨会，吸引近200位参会者。来自海外和海峡两岸的专家纷纷把议题的聚焦在

肿瘤分子影像与靶向治疗领域。他们表示，随着分子生物学的快速发展，更多的特异性靶点将应用

于肿瘤的临床治疗，核医学的发展将有力地推动肿瘤的靶向性研究，使肿瘤治疗真正实现个体化的
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综合治疗。
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